
Petit résumé de la grande semaine 
avec Monseigneur Jean-Paul JAMES

Évêque de NANTES en visite pastorale sur les paroisses {ŀƛƴǘŜ aŀǊƛŜ Ŝƴ tŀȅǎ ŘΩ!ƴŎŜƴƛǎ                               

et  Saint Benoît en Val de Loire du 2 au 7 mai 2017



Notre évêque, Mgr JEAN-PAUL JAMES, 

visite nos paroisses. 

Du 2 au 7 MAI 2017 côest pour lui lôoccasion de rencontrer de nombreuses personnes et de 

nous encourager dans la foi et dans l'annonce de l'Évangile. Certains rendez-vous sont 

réservés aux personnes engagées dans tel ou tel domaine (programme au ci-dessous), par 

contre les célébrations, verre de l'amitié, repas partagé sont ouverts à tous ; en particulier les 

deux célébrations dominicales qui clôtureront la visite : 

le samedi 6 mai à 18h30 à Varades 

le dimanche 7 mai à 11h à Ancenis. 



Visite à la Maison des Solidarités à Varades

Nous avons visité les locaux de la Maison des Solidarités 
et chaque structure ELI, CRICS et Relais Solidarité a 
présenté brièvement ses activités au sein de cette 
maison. Mgr James a été attentif au travail difficile mais 
aussi heureux des bénévoles qui accompagnent les 
personnes dans la précarité.

Plus de précisions page 4 du document  :
« Lieux de solidarité»
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wŜƴŎƻƴǘǊŜ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ ŘΩ!ƴŎŜƴƛǎ

Une rencontre a eu lieu avec la présidente des commerçants du Centre Ville 
d'Ancenis et 2 représentants de l'Adira (Association pour le développement 
industriel région d'Ancenis ) dont le directeur de l'Adapeiet le jeune chef 
d'entreprise de STRAMATEL . Ce dernier vient de reprendre l'entreprise 
créée par son père en 1981, exporte ses panneaux électroniques pour 
stades à plus de 60% à l'étranger, et compte s'étendre sur Ancenis. Ces 
interlocuteurs ont pu donner des informations économiques et sociales sur 
le Pays d'Ancenis et évoquer le défi permanent que vivent les commerçants 
de beaucoup de centres-villes. 



A Ancenis avec les acteurs des Pôles Solidarité

Une rencontre très documentée avec, notamment, deux dossiers importants  :
Á[Ŝǎ ƎǊƻǳǇŜǎ ŘŜ ǎƻƭƛŘŀǊƛǘŞ όнрύ Ł ƭΩǆǳǾǊŜ ǎǳǊ ƴƻǎ ǇŀǊƻƛǎǎŜǎ ǇǊŞǎŜƴǘŞ ǇŀǊ WŜŀƴ-Claude COURAUD.                
Ce document pourra être complété prochainement.  Lien pour voir ce dossier:  « Groupes Solidarité»
Á¦ƴŜ ŞǘǳŘŜ ǎƻŎƛƻƭƻƎƛǉǳŜ Υ tŀǳǾǊŜǘŞ Ŝǘ ǇǊŞŎŀǊƛǘŞ Ŝƴ ǊŞƎƛƻƴ ŘΩ!ƴŎŜƴƛǎ ǇǊŞǎŜƴǘŞŜ ǇŀǊ wƻƎŜǊ /[!{{Lb9Φ [ƛŜƴ 
ǇƻǳǊ ǾƻƛǊΣ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ŘƻŎǳƳŜƴǘ Υ « Pauvreté et précarité»

En résumé :
oDes besoins énormes et grandissants
oUne mobilisation importante, un bénévolat avec une organisation remarquable
oDes besoins de plus de concertation entre certains groupes
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Lors de la réunion EAP Ste Marie, chaque membre s'est présenté. Nous avonssignalé que pour le moment, 
Oudon et Mésangern'avaient pas de délégation, situation que nous considérons regrettable et que nous 
espérons temporaire. Les 5 CCL sont toutefois actives. Chaque membre de l'EAP porte un regard sur un pôle 
spécifique : jeunes familles , santé, évangélisation et formation, site internet et communication, 
ƭƛǘǳǊƎƛŜΦΦΦ[ϥŞŎƘŀƴƎŜ ŀǾŜŎ ƭϥŞǾşǉǳŜ ŀ ǇƻǊǘŞ ǎǳǊ ƭϥ9ƎƭƛǎŜ ŘϥŀǳƧƻǳǊŘϥƘǳƛΦ Lƭ ŀ ōƛŜƴ ƛƴǎƛǎǘŞ ǉǳŜ ƭΩ9ƎƭƛǎŜ ŎϥŞǘŀƛǘ ŎƘŀŎǳƴ 
de nous et que chaque chrétien avait un rôle à y jouer. Importance de la complémentarité entre ministres 
ordonnés et laïcs, alors que nous avons vécu des périodes où les laïcs avaient trop peu ou pris trop de place.. 
Nous devons être aussi une Eglise ouverte où chacun, chaque habitant, peut avoir sa contribution. Il évoqua 
le rôle des équipes fraternelles JEM qui pouvaient associer des personnes de la périphérie.Nous sommes 
dans une société qui n'est plus chrétienne. Evitons donc d'avoir le réflexe de plusieurs décennies en arrière 
en nous décourageant de la baisse de fréquentation de nos églises. Restons dans la joie et l'espérance, car il 
n'y a jamais eu autant d'adultes baptisés et confirmés. Voyons ce qui est positif et ce qui avance et 
continuons de le faire avancer. Il y a eu à ce propos échange sur enseignement de la foi et rayonnement. 
personnel. Ne vaut-il pas mieux rayonner que d'enseigner, de former? L'un ne doit pas exister sans l'autre. 
Force est de constater aujourd'hui le déficit de connaissance de la foi. L'on ne peut la transmettre sans la 
connaissance de ses fondements. D'où l'intérêt de préserver les formations existantes. Il aété également 
question de l'hôpital d'Ancenis avec la perte du poste de l'aumônière. Le domaine de la santé et des relations 
avec les familles en deuil sont des moments où la foi aussi pouvait (re) naître.

!ǾŜŎ ƭΩ9!t ŘŜ {ǘŜ aŀǊƛŜ

ƭΩ9!t  ŘŜ {ǘŜ aŀǊƛŜ Ŝƴ нлмр



Avec les officiants de sépulture
Ŝǘ ƭŜǎ ŞǉǳƛǇŜǎ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŦŀƳƛƭƭŜǎ Ŝƴ ŘŜǳƛƭ

Ste Marie        St Benoît

Nb de sépultures/an    130 118

Proportion par les prêtres    ¼ 5%
Officiants laïques                   10                         10
aŜƳōǊŜǎ ŘΩŞǉǳƛǇŜǎ
ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ        нл                         млл

Il a beaucoup été question de ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴΣde
ƭΩŀŎŎǳŜƛƭΣdes contacts avec les familles, des
difficultés, pour les officiants notamment, de bien
assurerla mission.
De plus en plus de familles ne demandentpas de
sépulturereligieuse(50% surNantes,1%enrural)Si
on est demandé, on peut les aider aussi. Il est
important de faire que la dignité de chaque
personnesoit respectée.
Ungrandgrandmercide Mgr JAMESà tousceuxqui
assurent ce si beau service de la conduite des
sépultureset deƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘdes
famillesendeuil.



wŜƴŎƻƴǘǊŜ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ŜƴƎŀƎŞŜǎ Řŀƴǎ ƭΩŞǾŀƴƎŞƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎ

¦ƴ ƎǊŀƴŘ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ŀǎǎǳǊŜ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŘŜǎ 
familles et des jeunes. Nous étions 65 personnes avec Mgr 
JAMES : :
ÅDes parents demandant le baptême pour leur enfant
Å5Ŝǎ ŜƴŦŀƴǘǎ ŀǳ ŎŀǘŞŎƘƛǎƳŜΣ Ł ƭΩŞŎƻƭŜ ŎŀǘƘƻƭƛǉǳŜ
Å5Ŝǎ ƧŜǳƴŜǎ Ŝƴ ŀǳƳƾƴŜǊƛŜΣ ǾŜǊǎ ƭŀ ŎƻƴŦƛǊƳŀǘƛƻƴΧΦ
ÅDes jeunes demandant le mariage

L'objectif était de créer du lien entre nous et de réfléchir 
ensemble sur notre pastorale auprès des familles.

ÅtƭŜƛƴ ŘŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ Ŝǘ ŘΩƛƴǉǳƛŞǘǳŘŜΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŀǳ ǎǳƧŜǘ 
nombre de personnes qui «continuent» après les sacrements
Å.ŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ōƻƴƘŜǳǊΣ ŘΩŜƴǊƛŎƘƛǎǎŜƳŜƴǘ ŀǳǎǎƛ Řŀƴǎ 
ƭΩŀŎŎƻƳǇƭƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƴƻǎ Ƴƛǎǎƛƻƴǎ

Mgr James nous a parlé de l'accompagnement avec la pile 3A : 
Accueil, Annonce et Abandon.
Il a dit : «Nous ne ferons rien avec les enfants si nous 
n'associons pas les parents»

Il nous a parlé de l'importance du témoignage : «si je me 
présente comme quelqu'un qui sait, je les fais fuir, si je me 
présente comme quelqu'un qui chemine dans la foi, c'est tout 
autre chose».



Il est important aussi de citer les quatre  témoignages de la soirée :  le pôle familles, la formation "En 
marche avec JC", les soirées "Viens et Vois" et  l'école ND d'Anetz. Elles ont permis par table de 6-8 
d'exprimer des convictions et questionnements.
On peut en retenir deux remontées intéressantes:
1-le "facteur temps" qui manque souvent aux jeunes familles : l'agenda empêche ou réduit leurs 
engagements ou leur temps de formation. Difficile, par exemple, de constituer des équipes plus jeunes 
d'Action Catholique.
2-Quatre participants en activité dans l'enseignement catholique ont évoqué le rôle (les fruits) de leurs 
établissements auprès du désert spirituel (des familles)de nos villes et villages. A été abordée aussi la 
nécessité que primaire et secondaire remplissent leur mission d'Eglise auprès de la très large diversité 
qui leur est confiée.

Pour le premier point, Mgr James, prenant de la hauteur, a évoqué le seau à remplir de cailloux et de 
sable .il appartient à chacunde choisir ses priorités, sans omettre ce qui est vital: jogging, yoga, terrain 
de foot et caté du dimanche sont-ils à mettre sur le même plan? Comment les concilier?
Pour le second et nos autres questionnements, l'indispensable pile 3A citée ci-dessous, l'évocation de 
l'ardeur des premiers chrétiens ("qui n'ont pas attendu une formation théologique pour l'annonce au 
monde"), nous mettent aujourd'hui dans un mouvement de disciple-missionnaire (JEM) , conjuguant 
l'audace(dans l'ACCUEIL de la périphérie et l'ANNONCE du Christ Ressuscité) et l'humilité (ABANDON), 
aussi incontournables l'une que l'autre, car rien ne peut avancer sans confier au Seigneur "le serviteur 
quelconque" que je suis.

wŜƴŎƻƴǘǊŜ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ŜƴƎŀƎŞŜǎ Řŀƴǎ ƭΩŞǾŀƴƎŞƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎ

/ΩŜǎǘ ǳƴŀƴƛƳŜ Υ ζNous recevons beaucoup plus que nous donnons»



!ǾŜŎ [Ω;ǉǳƛǇŜ ŘΩ!ƴƛƳŀǘƛƻƴ tŀǊƻƛǎǎƛŀƭŜ ŘŜ {ǘ .Ŝƴƻƞǘ

Après que chacundes membres de ƭΩ9!tse soit
présenté,nous avonsévoqué les atouts et surtout
les fragilités de la paroissedus à une population
vieillissanteet une certaine déchristianisationavec
peu de jeunesparentsengagéspeut-être en raison
de la dispersiondeshuit communautés. Pourtant, le
nombre de baptêmes nous donne des raisons de
garderconfiance. Même si baptiserson enfant tient
plus souvent ŘΩǳƴŜtradition familiale, on peut
espérerquele grainsemégermera.
Autres points positifs les baptêmesŘΩŀŘǳƭǘŜǎsont
maintenant plus fréquents ainsi plus ŘΩŀŘǳƭǘŜǎqui
ǎΩŜƴƎŀƎŜƴǘversla confirmation.
Certaines communautés chrétiennes locales
prennent des initiatives : café après la messe,
équipesJEMΧNotre évêquenousinvite à vivre avec
ce que noussommes; là où un bassinde vie existe,
une dynamiquepastoralepeut sedévelopper. lI faut
ǎΩƻǳǾǊƛǊà la nouveauté, retenir ce qui est bon et
porteur de vie. Nous vivons une époque de
transitionet de mutation.



La pastorale de la santé 
à la chapelle rénovée ŘŜ ƭΩƘƾǇƛǘŀƭ ŘΩ!ƴŎŜƴƛǎ

[ΩƘƛǎǘƻƛǊŜde la chapelle a un peu dévoré le temps
compté maisŎΩétait bienŘΩŜƴconnaitreƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ. Les
deux témoignagesde personneshandicapéesont été
très écoutéset Mgr Jamesà bien pris le temps de leur
répondre personnellement et en premier. /ΩŞǘŀƛǘune
belle étape de voir notre évêque parmi nous.
Quelquefoison sesentait un peu abandonnéen bout de
diocèse.
Merci de savisite.



Rencontre avec des agriculteurs à St Herblon

Un grandmerci à notre évêquequi a rassembléles
agriculteursle 5 mai 2017 en lien avec ƭΩ9!tde la
paroisseSt Benoît. Cette venue de ƭΩŞǾşǉǳŜa été
bien perçue par les agriculteurspour un échange
concret de la vie professionnelleet de ce ǉǳΩƛƭǎ
donnentpar ailleurs,notammentdansƭΩŀŎŎǳŜƛƭŘΩǳƴ
migrant, des responsabilités communales et
différentsautresengagements.
Notre évêqueet le pèreRégisGOURAUDsont venus
nous rencontrer et ŎΩŜǎǘavecjoie que nous avons
touséchangéautourdu verredeƭΩŀƳƛǘƛŞ.

Une vingtaine ŘΩŀƎǊƛŎǳƭǘŜǳǊǎa participé à cette
rencontre.
Notre évêquequi se souvientde son enfancechez
ses parents agriculteurs,a cherché à comprendre
ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴΣlesdifficultésactuelles,leurscauses.

Nous lui avonsdit combienƭΩŜƴǘǊΩŀƛŘŜ, ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ
associatives,(CUMA, GAECΧ) est importante et
précieusedansnotre région, mêmesi avecde plus
en plus de grossesunités, il y a moins besoin de
travailet de matérielencommun.
La rencontre ŘΩŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛva aussi dans le sens
LΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜde ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜΣdes visites
ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴǎΣdes contacts avec le monde non
agricolepour recréerle lien avecle mondequi nous
entoure



Une vingtaine d'élus municipaux,maires ou adjoints avec la participation de nos deux
conseillersdépartementaux. Deuxsujetsà l'ordre du jour : famille et école et patrimoine
religieux,sujetsproposéspar Arnauden lien avecdeuxélusrencontrésau préalable. Pour
le premier sujet, il a été surtout questionde l'écoleprimaire catholiqueet desliensentre
lesécolespubliqueset privésdanschaquecommune. Pasde soucimajeurpour lesmairies.
Une bonne entente en général et notamment pour une commune qui a réussi une
cohésionparfaite entre les deux écolespour les nouveauxrythmes (TAP). Lesproblèmes
relationnelsquandils existentsont généralementliésà despersonnes,maisils sont rares.
Lesdifférentesmairiessontsur la mêmepositiond'équité financièreentre lesdeuxécoles.
Le patrimoine de nos églisescoûte cher à nos mairies quant à leur entretien. Nos élus
citèrent certainsgrosmontants. L'Ouestde la Franceavecsesgrandeséglisesont un passé
missionnaireet notre évêquequi était à Beauvaisprécédemmenta noté la différence. Mais
n'abandonnonspas nos églises. Ellesn'appartiennent pas qu'aux pratiquants réguliers.
Tous les habitants sont attachésà l'église de la sépulture de leurs êtres chers,de leur
mariage,baptêmeetc...et lorsqu'onveut délaisserune église,(plusieursexpériencescitées
dansle diocèse)cesont souventleshabitantssouventhorsparoisse,qui réagissentpour la
garder,tel fut le messagede l'évêque. Messagebien reçupar nosélus. LeverredeƭΩŀƳƛǘƛŞ
conclut la réunionet chacundesparticipantsadmit la qualité d'écoutede notre évêqueet
reconnutrepartir pluspaisiblementqu'aprèsuneréunionde conseilmunicipal.

Rencontre avec les Élus



La rando familles le samedi à Varades

Détente, échanges et rencontres.

Réflexion en famille sur 
ƭŜǎ ƭŀƴƎŀƎŜǎ ŘŜ ƭΩ!ƳƻǳǊΦ 
HuuuuumΧœŀ ƳŞǊƛǘŜǊŀƛǘ 

plus de précisions

9ǘΧ ƳŜǊŎƛ ƭŜ 
beau temps


